

ORACLES SIBYLLINS

- LIVRE I.

(Exorde qui commence par reprocher aux hommes leur orgueil et leur impiété. Attributs du seul vrai Dieu, éternel, tout-puissant, créateur de toutes choses, invisible et voyant tout. Les hommes doivent s'attendre à des châtiments sévères pour avoir préféré à ce Dieu des idoles moisiées et livrées aux tissus de l'araignée, des chats, des serpents, des objets que la bienséance ne permet pas de nommer).

"Ces crimes seront punis des flammes éternelles; tandis que les adorateurs du vrai Dieu jouiront dans le paradis d'une vie immortelle, nourris du suave aliment des cieux".

" (Récit de la tentation du serpent, la faute d'Eve et d'Adam, puis leur condamnation. Pas de mention de Caïn ni d'Abel. Description de plusieurs générations qui vécurent avant le déluge et dont la première commença à bâtir des maisons et des villes).

"Car la vie alors était d'une très longue durée; les hommes étaient heureux et aimés de Dieu, roi éternel et sauveur.

Cependant bientôt ils se pervertirent et se livrèrent au meurtre, à l'inceste, au mépris des parents.

Dieu fut obligé de les précipiter dans le gouffre que les Grecs nomment Adès, parce qu'Adam fut le premier qui y descendit.

De là tous les hommes qui nous ont précédés dans la tombe, ont été considérés comme descendant au fond des sombres demeures d'Adès.....

"Une génération si juste fut précipitée dans le Tartare et condamnée à y souffrir la peine d'un feu inextinguible....

"La troisième génération fut cruelle, orgueilleuse, querelleuse; la quatrième parut sanguinaire, impie, sans crainte de Dieu, ni des hommes; elle se détruisit elle-même par les meurtres et les combats.

La cinquième se montra encore plus perverse. Elle était composée de géants horribles parmi lesquels Noé seul fut juste, sincère fidèle, appliqué aux choses honnêtes, et mérita l'honorable mission d'avertir tous les hommes de la très prochaine arrivée d'un déluge universel, s'ils ne se hâtaient de changer leur coupable vie....

"Insensés, vous vous moquez de mes exhortations et de ma prudence! Quand les eaux vous submergeront, vous rirez peut-être d'un rire sardonique".

(Bonheur du sixième âge, dont l'empire doit être partagé entre trois rois justes qui règneront de longues années. Mais enfin les hommes de cette nouvelle race s'éteindront sans être atteints par la maladie et descendront dans les profondes demeures de l'Achéron, où ils ne demeureront pas sans honneur, car ce sera une race de bienheureux dont les sentiments, par le don de sabaoth, auront été fort louables).

"A ce sixième âge en succèdera un septième durant lequel on verra régner une horrible race de Titans, enfants de la terre, parlant tous le même langage et tellement orgueilleux qu'ils formeront le projet d'escalader le ciel.

Alors l'océan débordera pour les engloutir, mais le grand Sabaoth le retiendra, car il ne veut pas que le genre humain périsse dans les eaux d'un nouveau déluge".....

"La force du Dieu souverain ayant réprimé la violence des flots, le fils du Père tout-puissant viendra sur la terre revêtu d'un corps semblable au corps des mortels".....

(Le Christ accomplira la loi de Dieu, son souverain et éternel père et ~~que~~ les prêtres lui offriront de l'or, de la myrrhe et de l'encens... Cette prédiction est suivie de celle qui concerne St-Jean-Baptiste, désigné comme dans Isaïe, sous le nom de voix. Hérode y est aussi caractérisé par le mot de barbare qui, pris au filet de la danse, livrera cette voix à la mort. Le Messie est l'heureuse pierre conservée qui sera pour les Hébreux la pierre d'achoppement. Les Gentils, au contraire, s'assembleront sous sa conduite et par lui connaîtront le Dieu suprême et le droit chemin.

Description des miracles du Sauveur. Il chassera les démons (les furies). Cécité des Juifs qui, plus aveugles que des taupes, plus furieux que des serpents plus venimeux que des aspics, donneront des soufflets au céleste et divin envoyé; le couvriront de crachats, lui présenteront du fiel à manger et l'abreueront de vinaigre, le le couronneront d'épines et lui perceront le côté avec un roseau. Par suite, en plein midi, des ténèbres monstrueuses couvriront la terre durant trois heures et le temple de Salomon offrira aux yeux un prodige éclatant, pendant que l'envoyé céleste descendra dans les profondes demeures d'Adès pour annoncer aux morts leur retour à la vie. Mais, après trois jours, il retournera sur la terre, éclairera tout de ses instructions, et s'élèvera vers les demeures célestes sur les nuées laissant à l'univers le joyeux pacte de l'Évangile, qui donnera aux nations un germe à fleur nouvelle parfaitement soumis à la loi de Dieu. Désormais il n'y aura pas d'autre guide, là cessera la race des prophètes

Le dernier article concerne la ruine de Jérusalem et l'expulsion des Juifs hors de leur pays par un roi romain, qui pillera et emportera une grande quantité d'or et d'argent après le massacre d'un grand nombre d'Israélites, voués à la mort à cause de leurs iniquités et de leur fastueux orgueil.)

- LIVRE II.

(La Sibylle parle comme une femme ayant le don de prophétie. Elle ne comprend pas elle-même son propre langage, mais elle profère ce que Dieu lui inspire. Elle décrit de grandes calamités, après lesquelles commencera enfin le dixième âge. Alors celui qui a fait les astres fera cesser le culte des idoles et frappera Rome de fréquents incendies). - Lacune, du 7ème âge on passe au 10ème. -

"Ce dixième âge sera fort remarquable : la paix, la souveraine science de la vérité y seront partout répandues;

La terre portera des fruits plus abondants; les hommes n'y seront plus divisés ni réduits en servitude; tout port sera ouvert aux mortels;

Il n'y aura plus de scélératesse; une étoile étincelante semblable à une brillante couronne sera offerte en signe pendant un certain nombre de jours, car alors commencera le grand règne de la cité céleste".....

(Description des combats soutenus et des palmes remportées par les témoins du Christ).

"Alors tout son peuple combattra pour des prix immortels : la virginité et la foi conjugale, la justice, le culte d'un seul Dieu auront leur prix, car l'âme humaine est un don de la divinité. Il n'est permis à personne de la souiller par le crime; quiconque la respecte remporte la palme et s'en trouve honoré.

"Mais, après que ce signe aura été donné à la terre, les calamités reviendront. Hélas! Siècles détestables! Oh! Trop méchants ceux qui vivront dans le dernier âge! Insensés de ne pas comprendre que, lorsque les femmes auront cessé d'enfanter, la moisson des hommes sera venue et que, lorsque les imposteurs auront pris la place des vrais docteurs, il ne pourra plus y avoir unité de doctrine!

A Bélial alors de faire des merveilles! O heureux les serviteurs que le maître à son retour trouvera sur leurs gardes le matin, à midi ou le soir!....

"Le Thesbite viendra aussi sur un char céleste et fera paraître trois signes. Malheur à ceux qui vivront encore en ce jour! La terre sera enveloppée de ténèbres, un fleuve ardent coulera d'en haut; il la consumera, en même temps il qu'il desséchera l'océan et détruira les cieux.

- "Les flambeaux célestes tomberont eux-mêmes de leur place et les hommes grinceront des dents au milieu du brasier qui les dévorera.
- "Mais alors les immortels génies du père éternel, Héchar, Eromiel, Uriel, Saniel et Asael, sachant le mal que chacun des hommes aura commis, amèneront les âmes du fond des ténèbres de l'abîme devant le trône formidable du père immortel, pour les faire juger.
- "Le juge souverain, pour décider avec équité, rendra aux infernaux leur âme, leur respiration, leur voix; il rejoindra à leurs membres les os, les nerfs, les chairs, les veines, la peau et même la chevelure.
- "Le grand ange, Uriel ébranlera les terribles verrous des portes ferrées de l'avaire Adès, qui sont de dur et inflexible diamant; elles s'ouvriront et il poussera les âmes devant le tribunal de Dieu.
- "Sabaoth Adoneus (Adonaï), auteur de la foudre, rendra les morts à la vie; assis sur un trône céleste, il dévoilera les parques et élèvera une grande colonne.
- "Alors dans un nuage le Christ viendra vers l'Éternel, éternel lui-même, revêtu de splendeur. Avec les bons génies il prendra place sur un trône à sa droite pour juger les bons et les méchants.
- "Moïse, le grand ami du Dieu suprême, y viendra aussi avec un corps ressuscité.
- "Là viendront également Abraham, Isaac, Jacob, Jésus, Daniel, Elie, Ambacoum, Jonas et ceux qui sont persécutés par les descendants d'Héber".....

(Longue nomenclature des scélérats que la colère de Dieu attachera à la colonne et auxquels il fera subir trois fois plus de châtements qu'ils n'auront commis de crimes. Bonheur des justes que les génies conduiront à la lumière et aux récompenses d'une vie immortelle).

- "Bien plus, le Dieu éternel et tout-puissant accordera aux bienheureux, sur leur propre demande, la faveur de préserver les hommes de la souffrance; car il choisira les moins coupables qu'il exemptera du feu éternel et enverra parmi les siens dans un autre séjour où ils n'auront jamais à craindre la mort; il les fera passer dans les Champs-Élysées où roulent leurs eaux profondes les flots de l'éternel Achéron".....
- "Hélas! misérable que je suis, alors qu'advient-il de moi, insensée qui ai dépassé tous les pécheurs en iniquité, de moi qui n'ai conservé ni la foi conjugale, ni l'honnêteté? Mon mari était riche, j'ai chassé les pauvres de ma demeure; j'ai donné volontairement toutes sortes de scandales.
- "O Sauveur, arrachez-moi des mains de mes cruels bourreaux, si impudique, si infâme que je me sois montrée jusqu'ici!
- "O saint Manodota, o'roi du suprême empire, cessez enfin, je vous en supplie, de me faire prophétiser!".....

- LIVRE III.

(Compilation postérieure. Nous y voyons d'abord que, au temps où l'Égypte sera sous le pouvoir de Rome, il viendra un roi saint, qui tiendra le sceptre de l'univers pendant toute la durée des siècles. Comme dans l'œuvre précédente, on y parle de Bélial; mais on ajoute qu'il viendra des Augustins.)

- "Lorsque les prédictions auront été confrontées avec les événements, l'on verra l'exécution des menaces que Dieu fit jadis à ceux qui bâtirent la tour sur les confins de l'Assyrie, au moment où les hommes n'avaient tous qu'un seul et même langage et voulaient escalader le ciel. Par le souffle des vents l'Éternel enleva l'immense tour qu'ils avaient élevée, la renversa, et mit fin à leurs projets insensés en confondant leur langage, ce qui fit donner à la ville le nom de Babylone.

"Après la chute de la tour et la division des langues, la terre vit surgir de toutes parts des rois indépendants les uns des autres.....

(Récit de la sortie d'Egypte par les Hébreux sous la conduite de Moïse.)

"Après tant de faveurs célestes, ce peuple n'en sera pas moins chassé de son pays durant six fois sept temps....

(Prédiction de l'irruption des barbares et de leurs ravages dans les provinces de l'empire romain.)

"Le profond Tanaïs abandonnera les Palus-Méotides et ses ondes ouvriront des canaux dans un pays fertile où ils formeront de vastes gouffres et causeront la ruine de villes nombreuses, entr'autres : Jassis, Cèbre, Pandonie, Colophon, Ephèse, Nicée, Antioche, Tanagre, Sinope, Smyrne, Maros, cités de l'Asie; et en Europe : Ciagre, Clitus, Basilis, Mérapée, Antigonie, Magnésie, Mycène, Panthée, Hiérapolis.

"Un jour, on verra paraître un vieillard aveugle, mais doué d'un génie lumineux. Il cachera son origine, se disant de Chio. Il publiera sur ce sujet des choses erronées. Ses vers harmonieux seront rangés sous deux titres. Il décrira la guerre de Troie, non selon la vérité, mais d'une manière poétique, et en imitant la mesure de mes vers et se servant de mes expressions. Le premier, il se servira de mes livres et célébrera les guerriers. Bien plus, par une insigne fausseté, il mêlera dans leurs combats les dieux qui n'ont été que des hommes, dont seuls les ossements nous restent".....

(Homère ce grand promoteur du culte mythologique).

"Il y a 1500 ans que la royauté est établie en Grèce, et qu'elle y joue le rôle de maîtresse d'impiété en remplissant le pays des statues d'une multitude d'hommes morts qu'elle fait adorer"....

(Prédiction de la ruine de toutes les villes maritimes de Phénicie à cause de leurs désordres et de leurs blasphèmes, ainsi que la dévastation de nombreux pays dont l'île de ~~Ethax~~ Crète. Plus loin il est fait mention de Gog et de Magog, des calamités de Marsoc et d'Angon, des maux qu'auront à souffrir les Arabes, les Cappadociens, les Maures et, en dernière analyse, des malheurs effroyables, que le Dieu suprême fera peser sur tout le genre humain.)

(Il est question aussi d'une nation sacrée d'hommes pieux :)

"Qui s'élèvera un jour et qui, portant gravés dans son cœur les préceptes du Dieu suprême, honorera son temple de pures libations et de saintes offrande. Alors on immolera des hécatombes de taureaux, de brebis et d'agneaux et participant dans la proportion divinement requise à ces sacrifices, on habitera paisiblement de belles villes et de riantes campagnes.

Les chefs des peuples seront des prophètes aimés de l'Eternel et qui porteront aux mortels le plus grand intérêt. A eux seuls Dieu a donné de posséder l'esprit de conseil, la loi et la droite raison.

Ils n'adoreront aucun ouvrage de la main des hommes, ni simulacres d'airain, d'or ou d'argent, ni statues de dieux mortels taillées dans le bois ou la pierre et peintes au naturel avec la craie et le minium, telles que les hommes en adorent dans leur égarement. Mais ils élèveront leurs mains chastes vers le ciel et se purifieront toujours avec soin dès le matin. Ils adoreront le Dieu grand et immortel et honoreront leurs parents; ils se souviendront toujours de la chasteté du lit nuptial et éviteront avec horreur les passions pour leur propre sexe, auxquelles se livrent les Phéniciens, les Egyptiens, les Latins, les Grecs, les Perses, les Galates et les Asiatiques qui ont abandonné la salutaire loi du Dieu tonnant.

C'est là un crime qui sera châtié chez tous ces peuples par la famine, la guerre, la peste, les plus cruelles maladies, les plus horribles calamités".....

- "Des rois gentils tenteront fréquemment de piller les temples du grand Dieu et les maisons des gens de bien. Mais ils périront tous sous la main puissante qui brisera les sommets des montagnes et mettra à découvert le fond de l'Erèbe".....
- "Ici, prions tous à genoux le roi dont le règne est sans fin, étudions la loi du Dieu suprême, seule parfaitement juste sur la terre, et ne nous en éloignons pas follement, comme nous l'avons fait en honorant les statues des morts, divinités fabriquées par la main de l'homme"....
- "Dieu formera un royaume auquel il a promis une prospérité qui ne cessera point. Tous les hommes pourront en faire partie.
De toutes parts on apportera de l'encens et de riches offrandes au temple du Grand-Tonnant. Le genre humain ne doit à l'avenir avoir d'autre demeure que celle de l'homme fidèle offert par Dieu à la vénération de tous les hommes, qui le reconnaîtront pour son fils.
Trassaillez de joie, heureuse vierge, car le créateur du ciel et de la terre qui doit demeurer en vous, à jamais vous en a donné le droit. Une lumière éternelle sera votre partage.
Les agneaux sur les montagnes brouteront au milieu des loups, les chevreux paîtront avec les léopards, les ours habiteront paisiblement avec les veaux et le lion carnassier partagera les pâturages des boeufs; les bêtes fauves se laisseront lier et conduire par les adolescents; les enfants dormiront la nuit à côté des dragons sans en souffrir aucun mal. Dieu les protégera".....
- "Tels sont les avertissements que je donne, après être sortie de Babylone l'assyrienne comme un feu lancé contre tous les Grecs, pour faire connaître à tous les divines prédictions.
Je suis issue d'Erythrée; j'ai pour mère Circé et Gnotus pour père; mes prophéties sont contraires à la prudence, à la vérité, au bon sens.
Hélas! quand les événements auront justifié mes paroles, on se souviendra de moi et l'on ne me traitera plus d'insensée, mais de grande prophétesse du Très-Haut.
O Grecs, vous comprendrez alors que Dieu m'avait révélé ce qu'il avait auparavant révélé à mes ancêtres, et que, éclairant mon esprit par la lumière de la vérité, il m'avait enseigné ce qui a été et ce qui sera un jour, afin que j'en avertisse le genre humain; car, au temps où la terre était submergée par le déluge et où, pour le repeupler seul trouvé juste parmi tant d'autres, un homme fut conservé au-dessus des eaux avec les quadrupèdes et les volatiles dans une habitation dont les matériaux avaient été arrachés aux forêts, j'étais la belle-fille de cet homme et mêlé à mon sang, le sien coulait dans mes veines".

- LIVRE IV. -

- "Asie, Europe, écoutez attentivement ce que je viens vous dire en toute vérité. Ce ne sont pas les oracles du menteur Apollon, mais ceux du Dieu grand qui n'a pas été fait de main d'homme, comme le sont les statues muettes, de celui qui ne peut être vu, ni mesuré, ni touché, et qui reste invisible en voyant tout".
- "Heureux ces hommes qui aimeront à louer le Dieu suprême avant de prendre leur réfection, qui fuiront les autels et les temples des idoles stupides et souillées du sang des bêtes immolées, qui ne contempleront que la beauté du Dieu unique et grand, qui ne commettront ni meurtre, ni fraude, ni adultère, ni fornication infâme avec leur propre sexe!".

(La Sibylle va révéler tout ce qui est arrivé et tout ce qui arrivera d'important depuis le premier âge jusqu'au dixième et dernier. Elle prédit l'expédition d'un grand roi, qui dirigera contre la Grèce une flotte composée d'une multitude innombrable de vaisseaux, pleins de gens armés et qui sera ensuite forcé de retourner seul en Asie. - il s'agit de l'expédition de Xerxès. - La guerre du Péloponèse y est désignée sous le nom de la Disorde, qui agitera tous les Grecs par une guerre meurtrière, cause de la ruine de plusieurs villes, tandis que, toujours douteuse et paraissant se jouer des deux parties, la victoire se déclarera tantôt pour l'un, tantôt pour l'autre. On y retrouve également désignées les victoires d'Alexandre le Grand sur Thèbes, Tyr, Babylone, Bactres et Suse, qui seront remportées lorsque le fleuve Pyrame ira couvrir de ses eaux limpides les rivages de l'île sacrée, - Chypre -.

"Mais le Macédonien ne dominera pas toujours. La guerre viendra de l'Italie, dont l'univers sera forcé de subir le joug; par elle Carthage sera renversée, l'Arménie asservie, et détruite en ce pays la grande maison ou plutôt la grande barque de Dieu Néon Théou mégan".

(Ensuite allusion à Tite qui, après avoir brûlé le temple des Juifs, ruinera leur pays.)

"Mais quand tout aura été réduit en cendres et que Dieu aura lui-même éteint l'incendie, quand, avec leurs cendres et leurs ossements, il aura reconstitué les hommes, il les jugera sévèrement; les impies seront pour la seconde fois ensevelis, mais les amateurs de la piété vivront sur la terre, Dieu pourvoyant à leur nourriture. Alors tous les gens de bien se reconnaîtront. Heureux ceux qui verront ces choses!"

- LIVRE V.

(La prophétesse se dit soeur d'Isis. Ce livre commence par énumérer les quinze premiers empereurs romains depuis César jusqu'à Adrien. Il les désigne, soit par les nombres que les initiales de leurs noms forment en grec; soit par la ressemblance de leurs noms avec des noms de choses, par exemple, Adrien avec Adriatique; soit enfin par quelqu'un des faits notables de leur vie, comme, dans l'histoire de Néron, le meurtre de sa mère.

Viennent ensuite les calamités infligées à Memphis à cause de sa cruauté envers les Hébreux et de sa brutale idolâtrie; la multiplication infinie des idoles fabriquées; les prédictions contre Thmuis et Xouïs qui doivent être renversés, contre l'assemblée d'Hercule et de Jupiter qui doit être dissoute ainsi que celle d'Hermès, contre Thèbes dont la puissance est destinée à se voir anéantie; enfin la prophétie des malheurs de Corinthe que les Parques doivent amener en dévidant leur fil!)

"La chevelure du soleil fut brillante jadis parmi les mortels au temps où les prophètes répandaient d'un commun accord leurs lumières et où leur langue versait sur tout le genre humain le doux breuvage de la vérité".

"Quand la région persane aura vu finir ses guerres et ses malheurs, apparaîtra la divine race des Juifs, qui habiteront au milieu de la terre une cité divine et l'entoureront jusqu'à Joppé de grandes murailles dont la crête ira toucher les nues. Désormais la tropette n'appellera plus au combat, mais on élèvera dans le monde les agréables trophées de la paix".

"Du sommet des cieux éthérés un jour viendra un homme, dont le pieux Hébreu, qui eut jadis le pouvoir d'arrêter le soleil, étendra les mains sur un arbre chargé de fruits"....

(L'homme céleste, de sa douce voix et de ses chastes lèvres fera entendre ces paroles :)

"Cessez de vous affliger, race divine comblée de richesses, fleur désirée de Dieu, lumière éclatante, sanctuaire vénérable, germe ravissant, cité élégante, Judée splendide, chœur de louanges divines. Nul grec impur ne foulera plus de ses pieds les campagnes de la Perse. Des enfants d'une grande beauté feront

vosre ornement, leurs langues sacrées vous feront entendre des cantiques harmonieux et pour vous ils offriront des prières et des sacrifices. Les méchants, dont la langue aura coutume de vomir des malédictions contre le ciel, cesseront de le maudire. Ils se déroberont aux regards jusqu'à ce que le monde soit converti et l'idolâtrie oubliée. La terre sera sainte pour les Hébreux; elle leur donnera toute espèce de fruits. Des eaux vives couleront de la pierre avec le lait de l'immortalité pour les justes; car ils se seront montrés fidèles et pieux".

(Il y a sur la ville de Rome nommée Babylone d'Italie, une page qui mérite la plus sérieuse attention :)

"Cité de crimes, pays de luxure où les jeunes vierges ne trouveront plus la flamme sacrée que l'on entretenait à perpétuité. A la place que tu occupes fut anéantie une maison sainte, jadis objet de tous les vœux. Je vis crouler dans les flammes allumées par des mains cruelles le second sanctuaire, sanctuaire perpétuellement florissant, temple construit par les saints et qui jamais, selon les apparences, ne devait ~~se~~ cesser d'exister. On n'apercevait à l'intérieur aucune idole de brique. L'on n'y adorait ni l'or, ni le marbre, suivant l'erreur générale. Mais l'on y offrait des sacrifices, conformément aux rites légitimes, en l'honneur du grand Dieu, père de tous ceux qui sont animés de son esprit. Hélas! un roi obscur et criminel est venu accompagné d'une multitude d'hommes très forts. Il a abattu ce sanctuaire et en a laissé les ruines éparées sur le sol".

(La religion primitive s'était conservée à Rome dans le temple de Vesta.)

"L'on ne^{vit} jamais un tel prodige, car une grande cité apparaîtra pillée par les descendants de ses premiers enfants. Mais du haut des cieux est descendu un homme heureux portant en main le sceptre de Dieu même. Il a vaincu partout et restitué aux descendants les trésors pillés par leurs pères."

(Rome païenne fut dépouillée par Rome chrétienne).

"Là il plaça l'ornement et construisit sur un vaste plan une grande tour qu'il éleva jusqu'aux nues, afin qu'elle fut aperçue de tous."

- LIVRE VI.

(Il ne reste du livre sixième que 28 vers).

"Je chante avec bonheur le fils de l'Eternel, auquel le Père souverain donna la suprême puissance avant qu'il eût été engendré corporellement, car il a une double nature. Il a été durant sa vie lavé dans les eaux vertes du Jourdain"....

(Témoignage rendu à son fils par Dieu le Père - moment du baptême du Sauveur - descente du Saint-Esprit sous la forme d'une colombe.)

"Il fleurira comme une plante qui répand une douce odeur autour d'elle, et montrera au genre humain les sentiers et les voies célestes. Il instruira les hommes par de sages discours; il enseignera la justice en attirant à lui-même ses ennemis; et, en se donnant pour le fils du Père céleste, il apaisera les flots, guérira les infirmes, rendra la vie aux morts, chassera toutes les douleurs. De sa puissance un jour sortira le pain qui rassasiera la foule.

Quand la maison de David aura produit le rejeton qui doit avoir sous sa main le monde, la terre, la mer et le ciel, il se fera connaître tel que le virent pour la première fois ces deux êtres dont le second fut formé d'une côte du premier.

Un jour viendra où la race humaine sera pénétrée de l'esprit de son nourrisson...

Pour toi, terre de Sodome, tu es menacée de malheurs horribles; car, insensée, tu n'as pas su reconnaître ton Dieu parce qu'il se présentait sous le voile de l'homme. Tu l'as outragé, couronné d'épines, abreuvé de fiel. L'esprit (mauvais) fera en toi d'immenses ravages...

O bois heureux, auquel Dieu même a été suspendu; la terre n'est pas digne de toi! Tu verras les célestes demeures, quand la face de Dieu renouvelée brillera d'un feu mystérieux".

- LIVRE VII.

"Sous ses pieds (du Sauveur), seront les génies qui président aux flammes, et ceux des fleuves, ceux des villes et ceux qui dirigent les vents".

"(Le Sauveur) doué d'une double nature, a été le premier établi prince par la voix du Père et par le souffle saint; et, revêtu d'un corps, s'est élevé rapidement vers les sanctuaires paternels. Pour lui dans le ciel, ont été construites trois tours, qu'habitent les mères nourrices de la divinité: espérance, piété, religion. Celle-ci ne convoite ni or, ni argent; mais elle désire le culte des esprits honnêtes et l'offrande des cœurs justes. C'est pourquoi, dans le sacrifice au Grand, à l'Eternel, à l'auguste Tonnant, l'on ne doit employer ni encens, ni agneaux; mais environné de l'assemblée des proches, les yeux au ciel, laisser envoler avec la ferveur de la prière les oiseaux pris aux champs et asperger le feu pur en prononçant ces paroles: O Père, j'envoie cet oiseau vous apporter promptement l'expression de mes pensées, et je fais l'aspersion d'eau pure sur le feu au milieu duquel vous êtes apparu....

S'il vous arrive un pauvre étranger, ne lui fermez point votre porte, mais aspergez-lui la tête avec de l'eau et adorez Dieu par trois fois. - (Allusion au mystère de la Sainte Trinité) -

Je n'aime pas les richesses, et, après avoir connu jadis la pauvreté, il m'est donné maintenant de recevoir un pauvre. O Père, soyez favorable à mes vœux et accordez-lui ce qu'il demande. (Le pauvre répondra:) Ne me repoussez pas, mais accueillez un homme juste, saint et sans reproches, qui est sous la protection du Seigneur. Père, fortifiez mon cœur infortuné; mes regards sont tournés vers vous qui êtes inviolable et qui n'avez pas été fait de main d'homme".

"Plus tard on verra un autre monde. Il y aura une longue nuit caractérisée par des ténèbres épaisses. Il en sortira une odeur infecte de soufre, qui annoncera la perte des impies.

Après avoir purgé la terre de ces malheurs, Dieu inspirera au genre humain des intentions droites et le remettra dans son état primitif. Les hommes se nourriront de manne et Dieu les assistera et les instruira".

- LIVRE VIII.

"Je fais connaître au monde la colère redoutable, qui doit éclater au dernier âge, en dévoilant l'avenir concernant les cités de la terre à partir du jour où les langues furent divisées après la chute de la tour".

"Me préserve le ciel de vivre sous le règne d'Ilara! Qu ce soit plutôt quand la grâce céleste commencera de régner et quand enfin l'enfant sacré rompra les liens des Dolophes, en ouvrant les tristes demeures souterraines".

(Dolophes = peuple de Thessalie, sous la domination d'Achille fils de Téthys, c'est-à-dire de la barque boueuse. Par Dolophes il faut entendre ceux qui étaient décédés saintement avant l'arrivée de l'enfant sacré, et qui attendaient dans les demeures souterraines que ce sauveur vint briser leurs liens.)

(Vers le milieu du livre, célèbre acrostiche dont chaque vers, par son initiale, forme les mots JESUS-CHRIST, FILS DE DIEU, SAUVEUR, CROIX.)

"La terre par ses sueurs donnera le signal du jugement. Du ciel viendra celui qui sera roi à jamais pour juger toute chair. Les hommes de toute langue, fidèles et infidèles, verront le Dieu souverain à la fin des siècles assis avec les saints pour juger le genre humain ressuscité.

Alors, dans toute son étendue, la terre sera couverte de buisseries épaisses; on abandonnera toutes les richesses et toutes les idoles; le feu consumera le ciel, la terre et la mer; il réduira en cendres les portes de l'étroit Adès, et toute chair des saints, devenue libre, reviendra à la lumière du jour. La flamme tourmentera les impies, et tout homme sera forcé de confesser les fautes secrètes qu'il aura commises et Dieu dévoilera publiquement les pensées intimes de chacun.

De tous côtés se feront entendre les grincements de dents, les gémissements et les pleurs. Le soleil et les astres perdront leur lumière. Dieu pliera l'étendue des cieux et éteindra les lueurs de la lune; il élèvera les vallées et abaissera les montagnes; les plaines seront à leur niveau; aucun navire ne fendra plus les flots; la terre brûlée par la foudre, les fontaines et les fleuves taris étaleront de larges crevasses, et la trompette du haut du ciel éclatera d'un son lugubre sur les crimes des insensés et sur les douleurs du monde; la terre entr'ouvrant son sein laissera voir le chaos du Tartare, et tous les rois seront présentés au tribunal de Dieu.

Il tombera du ciel une pluie mêlée de soufre enflammé. Tous les hommes seront marqués d'un signe indélébile. Alons le bois et la corne - (la croix et la puissance suprême du Juge -) feront le bonheur des justes; mais la fin du monde et la vie des gens de bien seront le supplice des sectateurs du monde.

Dieu purifiera dans une fontaine à douze sources - (l'Eglise et les douze Apôtres -) ceux qui auront été appelés. Il gouvernera les Gentils avec une houlette armée de fer".

(Passage rapporté par Eusèbe et St-Augustin. Cicéron en parle aussi: "de divinat. lib. II". "On dit que la Sibylle a proféré ces vers dans un transport divin pareil à un moment de fureur..."

Constantin disait à son tour: "Il y en a qui ne croient pas que la Sibylle érythréenne ait fait ces prédictions, tout en la reconnaissant pour prophétesse. Ils soupçonnent que quelqu'un de nos corréligionnaires ayant quelque expérience de la muse poétique a composé ces vers, que par conséquent ils sont supposés, et faussement attribués à la Sibylle parce qu'ils renferment des conseils utiles qui répriment la licence des passions et tendent à un genre de vie honnête et modéré. Mais la vérité porte ici sa preuve en elle-même. Des chrétiens ont supputé les temps avec la plus grande exactitude. Il est impossible d'admettre qu'aucun de ceux qui ont vécu après la descente du Christ ait composé ce poème; car il est reconnu que Cicéron l'a lu et traduit en latin".

La fin du Livre VIII est une histoire abrégée de la vie de N.S.J.C. telle que l'on pourrait l'extraire des prophètes d'Israël.)

"Quoique difforme et méprisé, il fera concevoir l'espérance. Il aura une nature céleste sous le voile d'une chair périssable; car le Tout-Puissant l'ayant pris autrefois pour conseil, lui parla ainsi: "Mon Fils, faisons à notre image des semences mortelles. J'y travaillerai maintenant de mes propres mains; vous-mêmes plus tard terminez l'ouvrage par vos paroles, afin que finalement nous ayons accompli une oeuvre commune."

"Il viendra donc pour accomplir la volonté de son père, prenant dans le sein d'une vierge une forme semblable à la nôtre; il purifiera les hommes par la main des vieillards-(prêtres) - et portera une horrible couronne d'épines; car de l'épine doit venir aux saints élus la couronne éternelle. Si vous le connaissez, vous connaîtrez son père.

Il viendra dans les derniers temps sur la terre et, sorti petit enfant du sein de la vierge Marie, il sera la lumière nouvelle".

(Pour terminer l'analyse de ce Livre VIII, ajoutons que Gabriel y parle en ces termes :)

"Vierge sans tache, recevez un Dieu dans votre chaste sein... Je vous salue, chaste Sion, vierge cruellement tourmentée! Voici que votre roi lui-même envers tous plein de bonté, monté sur un âne fait son entrée dans votre enceinte. Reconnaissez votre Dieu dans sa personne; aimez-le de tout votre cœur et portez son aimable nom. Abjurez les dieux que vous avez adorés et lavez votre idolâtrie dans son sang".

- (Les compilations sibyllines sont composées de documents qui remontent à la plus haute antiquité. Le style général, plusieurs expressions particulières, diverses citations des païens et l'opinion générale parmi les anciens prouvent qu'elles ont paru dans les temps qui ont précédé l'avènement de N.S.J.C. et que par conséquent il est impossible de les attribuer au zèle indiscret d'un chrétien.

Avant l'ère chrétienne, les Gentils, latins et grecs, s'étaient beaucoup occupés des vers sibyllins. Il paraît aussi par les citations de nombreux écrivains, entr'autres PLATON - ARISTOTE - APOLLODORE - CICERON - VARRON - STRABON - DIODORE de Sicile TITE-LIVE - TACITE - PLUTARQUE - PAUSANIAS - ERATOSTHENE et beaucoup d'autres anciens, que tout le paganisme retentissait du nom et des oracles des Sibylles... Pendant toute la durée du paganisme ils furent conservés avec un soin religieux. On les considérait comme les Livres Saints").

- ("ETUDES sur les CROYANCES des PEUPLES qui ont précédé l'ERE CHRETIENNE" par l'Abbé P.J. JALLABERT. - 1872.)